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Mikel Miranda  

El próximo enero Jokin Bildarratz (Tolosa, 1963) cumplirá dos años como senador por el 

PNV en las Cortes Generales de Madrid. Suma 51 años y cargos de responsabilidad como 

expresidente de EUDEL o exalcalde del pueblo que es natural. Este diplomado en 

Magisterio, además de licenciado en Ciencias Políticas y Sociología y dedicado al 

periodismo en su paso por EiTB, examina la actualidad política porque “me gusta y es mi 

obligación”, se presta y sentencia: “Estamos en un momento político clave”. 
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- ¿Cuál es la mayor diferencia entre ser alcalde de un municipio como Tolosa y ser el 

portavoz del PNV en el Senado? 

Cuando diriges un ayuntamiento estás muy cerca de la ciudadanía. Cuando viene a tu despacho 

una persona que lo está pasando mal intentas ayudarle individualmente. En el Senado es 

distinto. Allí la situación real de la ciudadanía se vive con mucha mayor distancia. Un 

ayuntamiento te permite actuar personalmente, ponerle mucho más sentimiento, corazón y 

pasión porque intentas arreglar el problema de un ciudadano. En el Senado legislas para tratar 

de solucionar problemas mucho mas globales que se hacen difíciles de bajar a la realidad 

concreta de las personas. 
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-¿Cómo es un día de trabajo en la cámara baja? 

Tenemos dos plenos al mes que empiezan el martes a las cuatro de la tarde y terminan el jueves. 

Comienza con la sesión de control al Gobierno y, a partir de ahí, entramos en el ámbito 

legislativo. En mi caso, al ser portavoz tengo todos los martes a la mañana una reunión con el 

resto de portavoces para coordinar el funcionamiento ordinario de la cámara. Los plenos 

empiezan a las nueve de la mañana y, dependiendo del día, terminas de trabajar a las diez y 

media de la noche. Una parte de la ciudadanía siempre piensa que los políticos no trabajamos 

pero la realidad es que se trabaja mucho. Nosotros somos un grupo pequeño, el PP tendrá unos 

170 senadores y nosotros cinco, y entre los cinco tenemos que hacer el trabajo que hacen ellos 

con 170. Por tanto, tienes que trabajar y estar muy vivo sabiendo que nuestra prioridad está en 

Euskadi. 

¿En qué medida repercute en los vascos el trabajo que realizáis en Madrid? 

En el ámbito de la Educación, por ejemplo. Acabamos de ver qué es la LOMCE, o la Ley de 

Sostenibilidad que afecta a los ayuntamientos vascos. Siempre hemos optado por estar en 

aquellos sitios donde los intereses de Euskadi se jueguen. Siempre evidenciamos que nuestra 

realidad no tiene nada que ver a las comunidades de régimen común. Euskadi es una nación con 

una idiosincrasia propia y nuestro papel es frenar esa ambición recentralizadora que siempre han 

tenido los Gobierno españoles. Tenemos que estar muy vivos para cuidar de los intereses de los 

vascos y para que no nos vayan cercenando competencias, que es lo que quieren. 

¿Sigue la actualidad política vasca? 

Si. Me gusta y es mi obligación. 

¿Cómo ve a los partidos políticos vascos? 

El PP está viviendo en Euskadi un reflejo de lo que hace en Madrid. No está sabiendo 

interpretar las claves vascas. No olvidemos que son los herederos de lo que era Alianza Popular, 

que se opuso a la creación del Estatuto de Autonomía y a todo aquello que era diferente a la 

España única, unida y soberana. Esas son las claves que no coinciden con la ciudadanía vasca y 

hacen que el PP esté en estos momentos en la situación en la que está. El PSE vive una situación 

delicada porque está renovando todas sus ejecutivas y, en ese sentido, necesita un tiempo para 

adecuarse. Mientras tanto, la izquierda abertzale sigue sin resolver cuál es su pasado y qué es lo 

que quiere con respeto a ETA. 

En una entrevista concedida a mugalari.info, Carolina Bescansa -cofundadora de 

Podemos-, acusó al PNV de “practicar el clientelismo” y de ser “un partido de la casta”. 

¿Qué opinión le merece esta fuerza política?  

Para mí es positivo que Podemos sea una fuerza política más. Prefiero que la gente les vote a 

que se queden en casa. Yo hablaría encantado con Carolina para ver quién es más casta y quién 

no. No es más que marketing y un mensaje de comunicación. La elecciones municipales son los 

que nos hacen a nosotros estar con la gente, no los grandes focos o los grandes eventos. Por eso 

me pregunto, quién es mas casta, ¿el que elige no presentarse a las elecciones municipales para 

resguardar su marca en las elecciones generales? ¿Eso es estar cerca de la ciudadanía y del 

problema real? 
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¿Cree que es el momento de alcanzar acuerdos con el PSE y Bildu, tal y como ha 

planteado recientemente Andoni Ortuzar? 

Estamos en un momento político clave. En dos semanas se cumple el tercer aniversario del cese 

definitivo de la activad armada de ETA. Esa nueva etapa tiene que ir consolidándose pero 

todavía no se han encontrado las bases para poder gestionarla. Para ello, las cuatro familias 

políticas vascas tenemos que conseguir un acuerdo de mínimos que no se está dando porque una 

de esas familias está poniendo dificultades para establecer un ambiente normal para trabajar. En 

ese sentido, sería interesante poder alcanzar acuerdos con el PSE y la izquierda abertzale y sería 

importante también que se uniera el PP, aunque dudo de que tenga la voluntad de hacerlo. 

¿Qué le parece la candidatura de Juan Mari Aburto a la alcaldía de Bilbao? 

Son las bases las que van a tener que ratificar la propuesta y hay que dejar que sean ellas las que 

juzguen. En cualquier caso, en mi etapa al frente de EUDEL, tuve mucha relación con él, ya que 

era diputado del ámbito social y conoce perfectamente lo que significa ayudar a alguien que lo 

está pasando mal. Creo que si las bases le reafirman va a ser un gran candidato. 

Al que también conoce muy bien es a Unai Rementeria. ¿Cree que será un buen sustituto 

de José Luis Bilbao al frente de la Diputación de Bizkaia?  

Todavía no se ha hecho ninguna propuesta (la entrevista se realizó antes de la designación 

oficial de Rementeria) y veremos en los próximos días si sale su nombre o no. Para mí ha sido 

un gran alcalde y una magnífica persona muy bien formada técnicamente. 

¿Es la Diputación de Gipuzkoa el gran reto del PNV en aquel territorio? 

Sin duda, pero no solo la Diputación. Más que contar con un número determinado de 

ayuntamientos queremos que el PNV tenga un peso importante en todo el territorio histórico. 
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¿Qué expectativas tienen en Araba? 

Tenemos dos retos principales, aunque no únicos. Uno centrado en el Ayuntamiento y otro en la 

Diputación. Hemos visto cómo el PP vasco colabora con Rajoy en esa recentralización que está 

llevando a cabo el Gobierno español. El último caso son las declaraciones del diputado general 

en contra de la OPE de la Ertzaintza. Es capaz de posicionarse antes a favor de los intereses de 

Madrid que de los vascos. Eso nos dice mucho sobre sus prioridades como diputado general. Es 

una urgencia para Euskadi un cambio en Araba. 
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¿Cómo valora la actualidad política catalana? 

Están en un momento apasionante. Y es en estos momentos donde se ve el carácter de cada 

persona y de cada colectivo. El Estado español está continuamente viendo de qué manera 

recentraliza y absorbe competencias que son de la comunidades autónomas. Por una parte, 

Rajoy le dice a Mas que si no hay respeto a la ley no hay democracia. De acuerdo. Y, ¿cuando 

no hay respeto a la ley por parte de Rajoy de una manera objetiva con el estatuto de autonomía?. 

Es evidente que utilizan su mayoría absoluta para cumplir o incumplir la ley. Eso implica que, o 

bien no es una democracia, o es una democracia de baja calidad. Tampoco olvidemos que el 

99% de los herederos de Franco están en el PP, y eso de alguna manera tiene una traslación 

política. 

¿Cree que finalmente habrá referéndum el próximo 9 de noviembre? 

Es evidente que ya están puestos todos los palos en las ruedas. Ahora bien, lo que nunca va a 

poder hacer Rajoy ni un consejo de Estado es impedir que las personas piensen y emitan sus 

opiniones. Y eso, de una manera u otra, se va a visibilizar. Ya veremos cómo se juegan las 

cartas. Lo que está claro es que hay una mayoría social importante que piensa que tiene que 

haber urnas y, antes o después, oiremos a los catalanes decir lo que piensan. 
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¿Y podrá el pueblo vasco algún día decir lo que piensa? 

Sin duda. Nosotros ya hemos pasado por el proceso que han pasado los catalanes. Son 

realidades muy diferentes. Ahora hemos establecido como base importante de operaciones el 

Parlamento vasco. En estos momentos, la Ponencia de Autogobierno es la que está intentado un 

acuerdo entre vascos, que sea refrendado por los vascos y que permita llegar a un acuerdo tanto 

con el Estado español como con la Unión Europea. 

Después del triunfo del „No‟ en Escocia, ¿qué escenario se vislumbra? 

Han conseguido lo más importante que es poder votar. Hay que recalcar que debido a los 

nerviosismos de Cameron y de los grandes partidos ya hubo un compromiso de dar un mayor 

número de competencias a Escocia antes del referéndum. Además, un 45 % de los ciudadanos 

ha expresado libremente su voluntad de vivir en una Escocia independiente y eso exige que 

todos hagan cesiones ante lo que cada uno piensa. Evidentemente van a tener que ceder más 

pero el 55% también tendrá que ceder para poder convivir con el resto. 

 

 

“Oreka mantentzea bizitza honetan dagoen gauzarik zailena da” 
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Zer suposatu du zuretzat ikastolan lan egitetik Senadura pasatzeak? 

Aldaketa handia izan da. Oraindik gogoan dut: ni kotxean nindoan lagun bati bisita egitera eta 

Joseba Egibarrek deitu zidan. Etxera senadore kandidatu bezala sartu nintzen. Baina hurrengo 

egunean emazteari galdetu nion, “Ane zuzen jokatzen ari naiz?” eta galdera hori askotan egin 

diot nere buruari. 

Eta zein da erantzuna? 

Oraindik ez diot erantzunik bilatu. Badakizu zergaitik? Gogoan izango duzu egin zenidan azken 

elkarrizketan nola esaten nizun etxetik ikastolara bizikletaz joaten nintzela eta buelta bizikletaz 

egiten nuela. Txistuka joaten nintzela eta buelta txistuka egiten nuela. Orain hegazkinez joaten 

naz lanera, baita bueltatu ere, eta txistuka etortzen ez banaiz ere egia da oso gustura nagoela. 

Edozelan ere EAJri eskertzen diot nigan ipinitako konfidantza, baina pertsonalki esfortsu handia 

da. Eskerrak dauzkadan seme alabak helduak diren. 
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Urte askotan ikusten duzu zure burua Madrilen? 

Ez nuen uste Madrilera gehiagotan joango nintzenik eta han bukatu dut, beraz, ez dut 

gehiagotan kontrakorik esango. Bizitzak leku batetik bestera eramaten zaitu, baina gustatuko 

litzaidake txistu egiten jarraitzea. 

Eta txistu hori ikastolara bidean baino ez zen entzuten. 

Ez, lasai bizi zarenean entzuten da. Ordutegi zehatz bat daukazunean eta etxearen ondoan 

zaudenean zure familiarekin gozatuz. Orain ez daukat ordutegirik eta oso ordu gutxi dira 

aisialdiari eskaintzen dizkiodanak. Ahalegin handia da baina gehienbat familiaren erronka da 

kezkatzen nauena. Familiak elikatu egiten nau, eta trukean nik ere elikatu egin behar dut, oreka 

da bilatu behar dena. Eta oreka mantentzea bizitza honetan dagoen gauzarik zailena da. 

 

 

Zertan ematen duzu Madrilen izaten duzun aisialdi urria? 

Han zaudenean burubelarri zaude daukazun gaiarekin. Gainera nik ezingo nuke arratsaldeko 

seietan bukatu eta madriletik paseatzen ibili. Ez da nire hiria, ez nago horretarako eta askotan 

bakarrik egoten naz. Han egoten naizenean beste konplizade batzuk sortzea alderdi politikoko 

ordezakariekin izaten dut xede. 

Madrileko Euskal Etxean egon zara? 

Bai, bertan hitzaldiak egiten dira, jende ezaguna egoten da eta beste alderdietako politikoekin 

egoteko ere erabiltzen da. CIUko jendearekin egonda nago edo EAJko Kongresuko jendearekin 

ere bai. Egia da barruan zaudenean etxean zaudela ematen duela, izan ere, nahi beste sagardo 

ematen dizute, euskaraz hitz egiten dizute…Kanpoan gaudenontzat leku hauek arnasa sakon 

hartu eta lanari gogotsu ekiteko, hau da, idarberritzeko lekuak dira. 
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